

終戦60年戦没者慰靈沖縄団參報告
田蓮宗佐賀県青年会

私たち日蓮宗佐賀県青年会は平成十七年十一月十六日から十八日まで二泊三日の日程で、四八名の団員とともに団参を行いました。今年が終戦六十年であることから、沖縄の地で戦没者慰靈法要を目的とした沖縄団参を企画しました。

まず沖縄へ出発する前に福岡空港で結団式を行い、二泊三日の間何事もなく無事団参を終える事を誓い、同行する青年会員の紹介の後、福岡空港を飛び立ち、一路那覇空港へ出発しました。

最初にひめゆりの塔を訪れました。これは看護要員として沖縄県立第一高等女学校と沖縄県師範学校女子部の教師と生徒二十九人により編成された「ひめゆり学徒隊」の慰靈塔であります。陸軍病院本部壕で献身的な看護活動に従事しておりましたが、直撃弾が落ち多数の犠牲者が出まし





続いて平和祈歴史を目の当たりにしました。

念公園のホールで慰靈法要を行いました。鑿座の引鑿一打により、参加者全員の気持ちが一つになり、如來寿量品第十六をお唱えしながら、お一人お一人が御宝前に献花を捧げていただいている姿を拝見しておりますと、沖縄の歴史の重さや、戦争と平和の問題、戦没者を偲ぶ心、そういうものが脳裏に浮かび、胸を打たれました。





その後 沖縄の田蓮宗寺院である法華経寺で御開帳を受け、妙徳寺を参拝させていただきました。

んで臨んだレース。二日前のふくらはぎ肉離れの会見を聞き、「いつ後退していくのか」「いつ止めてしまうのか」そう云う思いで中継を見ずにはいられませんでした。ところが三五・七キロ地点、圧倒的な力の違いを見せつけるスピードで一気に抜け出し、文字通り風のようにゴールを駆け抜けました。

「今、暗闇の中で悩んでいる人、夢をあきらめないで。夢を持つことで充実した日々を送ることが出来る。一日だけの目標でもいい。夢があれば必ず光はみえてくる。」一年間止まっていた時間を、自らの力で再び刻み始めさせた彼女のレース後の言葉は心に響いた。

『菩提心をおこす人は多けれども、退せずして、実の道に入る人は少ない』日蓮聖人

松野殿御返事にてのお言葉です。

じ
げ
ん

第25号

発行所
唐津市西十人町127
法蓮寺内

TEL 0955-72-2393
FAX 0955-74-4948

日蓮宗佐賀
教化センター

発行責任者
藤山英周

ことを」との最後の電文を送り、玉碎されると聴く。』と唱えましたように、沖縄戦で犠牲になつたという二十三万六千人の人々、犠牲にならずとも戦争経験者は多数おり、沖縄県民は戦争とのかかわりがない人はいないと言うくらい、精神的にも肉体的にも傷を負つてゐる。今回その傷をすこしでも癒して差し上げられたら、という思いで法要に臨みました。今回の法要により、魂が慰められることを願つてやみません。

昨年十一月、高橋尚子選手が出場した東京国際女子マラソンが行されました。二年前のこの大会で二位となつた彼女、それから二年間私たちに伝えられる情報は、「何一つ高橋選手を後押しさせるものはありませんでした。二年前に止まつた彼

四庫全書

**【特集】
《六老僧》**

日蓮聖人の直弟子である六人のお上人様の生涯を
たどります。

今回は伊予阿闍梨日頂上人です。

伊予阿闍梨日頂上人

日頂上人は建長四年（一二五二）、駿河の國に生まれ、幼い頃に父を亡くされましたが、母である妙常尼が富木常忍（常修院日常上人）と再婚されたので、

その養子となられました。当時は天台宗であつた真間山弘法寺で出家され、十五

歳の時に富木氏の縁によつて日蓮聖人の弟子となられました。また、弟の寂仙房日澄（上人）も出家され、日向・日興上人に師事されています。

日頂上人は日蓮聖人の佐渡流罪中も身延入山後も日蓮聖人に仕えられ、学問に精進され、日蓮聖人は日頂上人の資質を高く評価されておられました。

一方、富木氏は日蓮聖人の弟子として、

下総で千葉市的一族や家臣とともに日蓮

聖人の教えを弘められ、弘安元年（一二八六）には天台宗の僧侶を論破して真間山弘法寺を我が宗に改宗せられ、日蓮聖人のご入滅の後には若宮に法華寺（現在の中山法華經寺）を建立され、教団の体制を整えておられました。

やがて日頂上人も弘法寺に入山されます
が、永仁三年（一二九五）日蓮聖人の教えを一人でも多くの人に弘めるべく、笠谷（千葉県松戸市）に移られ布教活動を行なうようになります。しかし日常上人はこれを快くは思われず、両者の関係が悪化して、ついに日頂上人を勘當され、下総から追放してしまわれます。日常上人は永仁七年（一二九九）にお亡くなり

にならますが、日頂上人の勘當を許さ
れる事はありませんでした。
勘當の理由には、若宮の法華寺で日蓮
聖人の三回忌法要が行われた時、日頂上
人が宗論のため遅れられたという説をは
じめ諸説がありますが、日頂上人が下総
から疎外された理由は明確ではありません
。

日頂上人は笠谷で、日常上人の菩提を弔
われ、正安元年（一二三〇〇）、後事を弟

子の日宣（にっせん）上人に託して、故郷の重須に退
かれ、文保元年（一二三一七）、六十六歳で
亡くなられたと伝えられています。



弘法寺の祖師堂と伏姫桜

技術本位

佐賀の老舗

信用本位

辻の堂の仏だんや
(株)本庄仏具総本店

佐賀市堀川町(辻の堂) ● TEL 0952・23-2955(代)

花と葬儀

OMEGA ALPHA SAAL
木下株式会社

木下株式会社
平安閣冠婚葬祭互助会

草苑

佐賀市兵庫町藤ノ木1115

(0952) 30-4040
FAX・30-4043

北佐賀草苑

佐賀市本庄町大字本庄951
(0952) 25-1255
FAX・25-1088

今日は、皆様もよくご存知であります
【四誓（しせい）】についてご説明したい
と思います。

正式には【四弘誓願（しごせいがん）】と
言い、四弘（しご）・四弘誓（しごせい）
などとも称します。

日蓮宗だけではなく他宗にも共通しま
すが、各宗派によつて字句に若干違う部
分があります。ちなみに真言宗では、
衆生無辯誓願度 法門無辯誓願學
無上菩提誓願成

と五句唱えるところもございます。

日蓮宗では、法要、朝・夕のお勤めな
ど勤行の「回向」の次にこの文をお唱え
する事になつております。この文をお唱えし
た後には必ずお題目を三唱するのがきま
りとなつております。

【四弘誓願】とは、仏様の世界へ一步で
も近づく為の四つの誓いの言葉で、弘は
あらゆる願いの広く大きいこと、誓は自
らの心に堅く誓うこと、願は修行の満足
を求めることがあります。

衆生無辯誓願度（衆生の無辯なるを度
せんと誓願せん）

苦惱にあえいでいる限りなく多くの衆
生を救おうと誓い願います

今日は、皆様もよくご存知であります
【四誓（しせい）】についてご説明したい
と思います。

正式には【四弘誓願（しごせいがん）】と
言い、四弘（しご）・四弘誓（しごせい）
などとも称します。

日蓮宗だけではなく他宗にも共通しま
すが、各宗派によつて字句に若干違う部
分があります。ちなみに真言宗では、
衆生無辯誓願度 法門無辯誓願學
無上菩提誓願成

と五句唱えるところもございます。

日蓮宗では、法要、朝・夕のお勤めな
ど勤行の「回向」の次にこの文をお唱え
する事になつております。この文をお唱えし
た後には必ずお題目を三唱するのがきま
りとなつております。

日蓮宗では、法要、朝・夕のお勤めな
ど勤行の「回向」の次にこの文をお唱え
する事になつております。この文をお唱えし
た後には必ずお題目を三唱するのがきま
りとなつております。

【四弘誓願】とは、仏様の世界へ一步で
も近づく為の四つの誓いの言葉で、弘は
あらゆる願いの広く大きいこと、誓は自
らの心に堅く誓うこと、願は修行の満足
を求めることがあります。

衆生無辯誓願度（衆生の無辯なるを度
せんと誓願せん）

苦惱にあえいでいる限りなく多くの衆
生を救おうと誓い願います



Q 我が家には菩提寺のお上人が、一
月と五月と九月に行われるお祓
いについての質問のようですが、
正・五・九祈祷（しょうごくきてう）と
言います。それは善月祈祷・神通月・三
長月などともいわれ、正月、五月、九
月の三月（みつき）は祈祷をするには特
に善いとされているからなのです。
何故、一月・五月・九月なのかと言うと、
（煩惱無数誓願断）煩惱の無数なるを断
（ぜんと誓願せん）數え尽くせないほど沢山の、人間を悩
ます欲望をとどめさせようと誓い願いま
す（煩惱は無くせないので抑えるべきも
のである）

法門無辯誓願知（法門の無尽なるを知
らんと誓願せん）修めても尽きることのない仏様の教え
を修得しようと誓い願います
仏道無上誓願成（仏道の無上なるを成
せんと誓願せん）この上なくすぐれている仏様の悟りに
至る道を成し遂げようと誓い願います
以上が【四誓】の説明ですが、日蓮大
聖人は「小乗大乗分別抄」というご遺文
で第一句を特に強調されております。こ
れは、この句がどの宗旨にも共通するも
ので、命あるものすべてを救おうとする
大乗佛教に共通した根本の本願であるか
らです。そして、この第一句は菩薩とし
ての行の始まりであり、この誓願が満足
することによつて他の三句も成就するの
であると日蓮大聖人はおっしゃっています。
私達もこの大聖人の思いを胸に【四誓】
をお唱えし、お釈迦様の大いなる慈悲と
救済を確かめ、少しでも仏様の悟りに近
づきたいとの願いを込めて、法華経・
題目修行に励んで参りましょう。

（煩惱無数誓願断）煩惱の無数なるを断
（ぜんと誓願せん）數え尽くせないほど沢山の、人間を悩
ます欲望をとどめさせようと誓い願いま
す（煩惱は無くせないので抑えるべきも
のである）

法門無辯誓願知（法門の無尽なるを知
らんと誓願せん）修めても尽きることのない仏様の教え
を修得しようと誓い願います
仏道無上誓願成（仏道の無上なるを成
せんと誓願せん）この上なくすぐれている仏様の悟りに
至る道を成し遂げようと誓い願います
以上が【四誓】の説明ですが、日蓮大
聖人は「小乗大乗分別抄」というご遺文
で第一句を特に強調されております。こ
れは、この句がどの宗旨にも共通するも
ので、命あるものすべてを救おうとする
大乗佛教に共通した根本の本願であるか
らです。そして、この第一句は菩薩とし
ての行の始まりであり、この誓願が満足
することによつて他の三句も成就するの
であると日蓮大聖人はおっしゃっています。
私達もこの大聖人の思いを胸に【四誓】
をお唱えし、お釈迦様の大いなる慈悲と
救済を確かめ、少しでも仏様の悟りに近
づきたいとの願いを込めて、法華経・
題目修行に励んで参りましょう。



手を合わせるこころを大切に
山木化販
佐賀市吳服元町10-12 23-4308
TEL(0952)23-5521
FAX(0952)23-5564

平成18年度・創業83年目、仏壇・仏具
・墓石の総合プラザ

光古賀仏壇店

3代目 代表取締役社長 古賀宏昭

本社 〒840-0813

佐賀市唐人町1丁目2-25 TEL(0952)23-5521
FAX(0952)23-5564

寺院紹介

(二十二)

『石岡山 妙福寺』

佐賀市嘉瀬町荻野一八八



済上靖聰 住職

佐賀市の西端、嘉瀬町の「森林公园東」
バス停のそばにあります。

〔由緒〕

妙福寺の開山日親上人は、永享五年（一四三三）九州肥前国小城郡松尾山光勝寺に九州總導師として赴き、死身弘法、ちまたに折伏の教線をはられました。特に三月町三ヶ島では、大きな石を講座として百日間の説法を行われ布教を展開されました。日親上人は二十二歳の時、この地に一寺を建て、肥前国における親師門流の「本寺」



妙福寺全景

と定め、「説法石」にちなんで山号を「石岡山」と称されました。これが現在の妙福寺のはじまりです。慶安元年（一六四八）に当山第十世日乘上人により、三ヶ島より現在地（嘉瀬町）に移されました。明治初年まで末寺九ヶ寺を数え京都本法寺の末寺とされていました。

と定め、「説法石」にちなんで山号を「石岡山」と称されました。これが現在の妙福寺のはじまりです。

と日親上人の御尊像などがあります。

〔千人塔〕

明治初年に旧藩時代から数百年続いた刑場が廃せられ、妙福寺はその刑場跡の管理をまかされたのです。当山第十九世日仙上人は三夜続けて罪人の夢を見られたので、塔婆をたてて罪人の供養をされました。その後第二十三世日潮上人が現存する千人塔を建立されました。昭和四十年八月嘉瀬川改修工事のため千人塔は嘉瀬川の河畔（現在の森林公园）から妙福寺に移されました。



千人塔



仏壇・仏具・寺院用具・寺院納骨堂設計施工
拝む心で尊い品を

梅谷佛具店
TEL 092-271-0456

本店 〒812 福岡市博多区下川端町10-9
-0027 (地下鉄中洲川端駅下車)
7番出入口・博多座裏

支店 〒819 福岡市西区周船寺3-9-4
-0373

フリーダイヤル
0120-39-0456

TEL 092-806-7499

総合葬祭
葬祭会館
黄光雲閣

小城市三日月町大字久米2134-1
代表 (0952) -73-3938
T E L (0952) -73-2020